

# Documenter notre histoire

Ils se promènent en silence parmi nous; ils observent, analysent et enregistrent. Ils prennent note des moments déterminants de l'histoire du MAECI, du passage de dates charnières sur les plans diplomatique et commercial, des réalisations de personnes importantes, de même que de l'évolution du rôle et des relations du Canada à l'échelle internationale.

Au moment où le MAECI fête son centenaire, le travail de nos historiens n'a jamais été si bien en vue. *Notre Monde* souligne les efforts des personnes qui conservent la mémoire du Ministère — et qui ont joué un rôle clé dans la préparation de ce numéro spécial du centenaire.

Étant à juste titre l'un des plus anciens groupes organisationnels du MAECI, la Section des affaires historiques a vu le jour en 1950. Sous la direction d'érudits comme George Glazebrook, A.E. Blanchette, Don Page et John Hilliker, la Section a toujours présenté le travail du Ministère sous un angle neutre et équilibré. Ayant publié 27 volumes de documents sur les relations internationales du Canada à ce jour et 2 volumes sur l'histoire officielle du Ministère, outre ses activités à l'intention des internautes, du grand public et des universitaires, la Section fait partie intégrante des efforts que déploie le Ministère en matière de communication et d'élaboration des politiques.

La Section, qui relève aujourd'hui de la Direction de la recherche sur les politiques, se compose des historiens Greg Donaghy, chef de section, ainsi que Mary Halloran et Janice Cavell. À l'heure actuelle, M. Donaghy et M<sup>me</sup> Halloran rédigent conjointement le troisième volume de l'histoire du Ministère. En prévision de l'anniversaire du MAECI, ces derniers ont organisé et mené à bien une série de conférences intéressantes. M<sup>me</sup> Cavell prépare présentement le plus récent volume de documents. De concert avec le chercheur Mark Eaton, elle a réuni en un recueil fascinant des dossiers qui racontent l'histoire du MAECI.

L'historien principal du Ministère, Hector Mackenzie, qui travaille lui aussi à la Direction de la recherche sur les politiques, se consacre à la recherche et à l'écriture. De plus, il donne des conférences sur l'histoire des relations internationales du Canada. On lui doit la série de conférences commémoratives O.D. Skelton. En décembre dernier, Norman Hillmer, auteur de la biographie de M. Skelton, en était le conférencier invité. Louise Arbour, Allan Gotlieb, John de Chastelain et Margaret MacMillan figurent aussi parmi les conférenciers mémorables de cette série.

## Soyez les bienvenus

C'est avec beaucoup de soulagement et de joie que nous souhaitons la bienvenue à nos amis et collègues Bob Fowler et Louis Guay. Tout comme les cadres supérieurs du gouvernement, les fonctionnaires et l'ensemble des Canadiens, nous sommes heureux de leur libération et de leur retour sains et saufs au Canada.

Le personnel du Ministère chargé de ce dossier complexe et délicat a été félicité pour avoir contribué, par son travail acharné, à cet heureux dénouement, de concert avec d'autres ministères et organismes gouvernementaux, les Nations Unies ainsi que des alliés et des amis du Canada à l'étranger. Les efforts se poursuivent pour faire libérer les autres Canadiens détenus dans différentes régions du monde.

Nous tenons à adresser nos meilleurs vœux à MM. Fowler et Guay ainsi qu'à leur famille alors qu'ils se remettent de cette terrible épreuve.



Les historiens du MAECI conservent la mémoire du Ministère : (de gauche à droite) Hector Mackenzie, Greg Donaghy, Mary Halloran et Janice Cavell.

Les historiens ont joué un rôle névralgique dans le cadre du 100<sup>e</sup> anniversaire du MAECI, lequel atteindra son point culminant lors des célébrations du 1<sup>er</sup> juin 2009. Postes Canada a même émis un timbre à l'occasion du centenaire. Il y a aussi une nouvelle plaque dans le hall d'entrée de l'administration centrale, qui souligne les réalisations du Ministère au cours du siècle dernier.

La contribution que nos historiens apportent au Ministère est indispensable, non pas seulement en cette année commémorative, mais en tout temps. Leurs connaissances et compétences offrent des points de référence et une perspective qui établissent un lien essentiel entre notre riche passé et un avenir plus éclairé.



Bob Fowler (à gauche) et Louis Guay arrivant au Canada le 28 avril.